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联大春秋

回望我的西南联大
〇郑  敏（1943哲学）

如果说我的人生是一轴画卷，那它一

定是幅山水画，充满了诗情哲意。我想，

在这幅画卷上西南联大是最浓墨重彩的一

笔，而这一笔几乎奠定了我一生的诗哲使

命。

1937年抗战爆发时，我念高一，我们

全家先从南京出发去了庐山避难，过了暑

假，又坐船到了重庆，在重庆我就读于南

渝中学。1939年我19岁，顺利考上了西

南联大。我和父亲一位朋友的女儿作伴，

她也考上了联大，坐着被当地人称为“黄

鱼”的货车，从重庆出发，经过贵州到昆

明。记得夜里在贵州一座顶高的山上，司

机突然就停下车来，站在车外，欣赏起风

景来。其实那时挺危险的，但并没有恐惧

感，好像那时的人都比较淳朴，并无险

恶。这样一路上颠簸，偶尔停靠在耗子横

窜的阴森小客店，后来终于到了昆明。

小时候我就知道北京有清华大学、燕

京大学，南京有中央大学，都是很有名望

的学府，可是在昆明的联合大学，却给了

我别样的印象。西南联大当时的校舍非

常简陋，我们文科的教室，就是几排铁皮

房子；弄了一个拱门，就权当校门了。没

有正规的宿舍，很多老师和学生就在学校

外面租民房。清贫且不说，还要时常躲避

日本飞机的轰炸，尽管如此，学校里却聚

集了国内顶级的教授和大师，他们思想敏

锐，学术空气活跃，创造了中国教育史上

的罕见奇迹。

上
世
纪
四
十
年
代
的
郑
敏

国合唱汇演，深受青年一代欢迎，并多次

受到团中央、文化部和北京市委的表彰。

方堃仍担任指挥，严宝瑜在北大开设了

“古典音乐讲座”，周全在北京的老干部

活动中，多次演唱《革命人永远是年轻》

等歌曲。

瞧，这志同道合的老哥仨儿，眼下活

得挺乐呵，他们的一生是一代青年的缩

影，越活越年轻！

2011年清华百年校庆前夕
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“自由松散”的联大

在西南联大报到时，因为想到自学哲

学很困难，我就临时决定不入外语系，改

修哲学系。

初到联大，我发现那是一个很“松

散”的地方，给你很大的学习、思考和

自由交流的空间，比我们现在的大学自

由多了。

首先，联大的管理很自由，这为学习

自由提供了很大的保证。在联大，学生转

系相当普遍和容易，我从外语系转到哲学

系就只填了一张表格，其他的什么都没有

要求。好多人入学后发现自己不喜欢原来

所报考的专业，可以随意转入自己喜欢的

专业，但大家丝毫也不敢松懈，因为转系

虽然自由，但要是考试不及格，可能会被

开除。

我想，这正是因为联大继承了北大学

术自由的传统，也延续了清华严格的校风

吧。

我觉得联大的自由不等于放任，自由

也并不代表没有要求，现在想想，实际上

是“外松内紧”。联大对有关入学、注

册、选课、转系、请假、退学、考试、毕

业、学位、留级等都有严格规定。学校考

试要求极严，教师评分标准较高。每次考

试下来，都有很多不及格的学生。如必修

课考试不及格须重修，不能补考。大一的

学年考试很严，有3门课不及格者，一律

开除学籍。

联大实行的是学分制，学生有较大选

择权，除共同必修课外，大约一半课程可

根据自己的特长与兴趣跨专业或跨系选

修。文学院要求4年一共修132个学分才能

毕业，我上哲学系的时候，对专业的学分

也有很多详细的要求。

联大没有统一教材，甚至当时许多课

都没有课本。教授们都重创新，以讲自己

的教材为荣，以讲现成的教科书为不光

彩，这也是其他大学稀见的。老师们主张

培养人的个性，不用相同的模子来教育

人。哲学课上，老师讲他在哲学上思考的

每一步，学生也听得其乐融融，仿佛有很

多种子掉到了土地里，这些种子在日后生

根发芽。

联大规定，文科学生必选一门自然科

学，理科学生必选一门人文科学，目的在

于培养通识人才。当时所有的文科生都要

读雷海宗编的《中国通史》、蔡维藩编

的《西洋通史》；哲学系学生必定要读冯

友兰先生的《中国哲学史》和冯文潜先生

的《西洋哲学史》。高年级学生必修冯友

兰先生的“人生哲学”、郑昕先生的“康

德”、汤用彤先生的“魏晋玄学”。可以

说，这些课将哲学与我的人生结合在一

起。虽然我一生从事的不是哲学，而是诗

歌和诗论，但这个根是深深扎在哲学上

的。

上世纪50年代，郑敏与童诗白新婚不久
在纽约家中

联大春秋
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入学第一年，英文、国文都是重点必

修课，必须学好，这两门不及格不能升

级。一年级语文课教师，记得有余冠英、

李广田、沈从文等十来位。英语教师有王

佐良、李赋宁等十来位。这些教大一英

文、国文的教员，后来都成了知名的诗

人、专家、学者。当然你要是修习哲学这

类涉及国外学识的专业，还必须兼修德

文，因为你必须要读一些德文的原著。

平时学生考试，不必按照教师的讲义

来答卷，意见与教师不同，只要有根据，

也可以拿高分。记得经济系陈岱孙教授开

“财政学”，这是一门既有理论又要联

系实际的课程。经济系的同学说，有一年

考试题目是“假若我当财政部长”。我想

西南联大之所以人才辈出，既有个人的努

力，也与学校鼓励创新的学风有关。

因为是北大、清华、南开三所大学合

并而成的学校，所以在管理上也比较自

由。因为三所学校都有各自的办学特色，

治理学校的风格也迥然各异。如今因着特

殊的情势合并在一起，大家为了保持平

衡，形成了西南联大独特的精神，那就是

“包罗万象、百家争鸣”。

记得我刚入校时，当时的教育部曾对

全国所有大学的课程设置、课程内容、考

核方式、教授聘任等作出了硬性统一规

定。当时，联大的教授会明确表示拒绝服

从。当时的意见书上有这么一句话让我们

学生记忆深刻——“夫大学为最高学府，

包罗万象，要当同归而殊途，一致而百

虑，岂可以刻板文章，勒令从同”。我想

当时西南联大敢于坚持办学原则立场，既

与三校的自治传统有关，也与联大教授们

的独立人格有关。

 “特立独行”的教授

那时正处于抗战时期，是中国最复

杂、最严峻的关头。学习环境亦十分艰

苦，教舍很破，一面墙，围着一块荒地，

后面都是坟；铁板盖着的房子，有门有

窗，但窗子上没玻璃，谁迟到了就得站在

窗子边上旁听吹风。逃警报是经常的，警

报一响，老师和学生一起跑出铁皮教室，

跑到郊外的坟地旁，趴下来，只见得飞机

在我们的头顶上飞过。

图书馆是一个很大的筒仓，藏书很

少，也没有上架一说。记得《西洋哲学

史》大家都要抢着看。走进食堂，大家站

着吃饭，挑着米饭里的沙子、小石头和稗

子。所谓蔬菜都是很清的汤水漂着几根

菜，肉是不常见的。

在西南联大读书期间，我们非常幸

运，因为在我的老师里有很多大师。冯友

兰，教我们“中国哲学史”，他独创的

“人生哲学”对我影响非常大；郑昕，专

门研究康德；汤用彤，教“魏晋玄学”；

冯文潜，是南开大学的教授，教“西洋哲

学史”、“美学”。后来还从维也纳回来

一位老师，教得非常现代，我都听不太

懂。几乎那个时代所有的哲学大师都给我

上过课，受益极深。

老师里有挺多“怪人”。闻一多先生

很奇特，一边叼着烟斗，一边讲课，黑板

上一个字也不写，他讲课观点很犀利。有

一位罗庸先生，和他的观点非常不一样。

学生们经常两个班串着听，有时候大家在

课余时间讨论两个人的观点，争执得不可

开交。大家在激烈的思想碰撞中，似乎都

找到了自己的兴趣点，很有意思。上世纪

联大春秋
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联大春秋

30年代末，战争已经打响了，每个人的思

想都必须经过一个转变。

卞之琳是访问完英国之后回来给我们

上课的，属于晚一辈的教师，他的诗人气

质非常浓郁。那时候他作为诗人已经非常

有名了，可在学校里还不是正教授。卞先

生是江苏海门人，口音非常重，我们常常

感觉听不懂他在讲什么。不过他带着口音

的讲述，倒是让我们加倍集中注意力，他

讲的东西反而记得更牢固了。

汤用彤个子比较小，治学非常严谨，

讲的又是玄学，给大班上课时嗓门特别

大。数理逻辑学家沈有鼎教我们逻辑学，

他讲课时总喜欢盯着自己的手，让我们很

纳闷，可惜逻辑课我就没怎么懂。印象最

深的是郑昕的康德课。郑昕较年轻，他讲

的是一个永远永远没有办法解决的问题：

是否有超生死的物本身存在？康德在这个

问题上困惑了很久，郑昕似乎也一直在这

里面矛盾和挣扎，现在看来，这个问题似

乎也没有办法解决。

我觉得西南联大教

育一个最大的特点，就

是每个教授个人跟他

所学的东西是融为一体

的。所有的教授跟自己

所思考的问题合成一

身，好像他的生命就是

这个问题的化身，他们

的生活就是他们的思

想，无论什么时候都在

思考。这对我的熏陶极

深，我就生活在一个浓

厚的学者的文化艺术氛

围里面，这种无形的感

染比具体知识的传授要大得多，像是注入

了一种什么东西到我的心灵里面，以后

我对艺术的尊敬、对思考的坚持，都是

从这里来的。

西南联大的教育就有点像孔子带着他

的弟子们走来走去，老师整个地就成为思

考的化身，这种精神是我以后在任何学校

都找不到的。

从教学方法看，联大的教授们注重启

发式教学，如预先指定相关参考书，提出

一些供学生思考的问题，然后学生带着问

题看书。上课时老师边讲授边与学生议

论，向学生介绍自己的研究体会，或是组

织课间讨论，教师引导、启发。许多教授

还抽时间对有研究兴趣和学有专长的学生

予以专门辅导。名师授课，由于受课程名

额和开课时间的限制，我们学生选课往往

犯难，令人目不暇接。鱼和熊掌不可兼

得，只好抽空旁听，于是时有爆棚现象，

旁听人数竟达数百，以至有的教授不得不

三易教室，最后只好在露天上课。

20世纪80年代，联大校友聚会，摄于清华大学17公寓。左
起：熊秉明、刘君若、陆慈、童诗白、郑敏、刘自强、顾越先、
梅祖彦
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“肆意生长”的学生

当时考入西南联大的学生可以说都

是全国各地很优秀的学生，学生们也很

有个性。

那时候的学生比起今天实在太少了，

工学院的学生是最多的，总共也不过

四五百人。文、法、理三个学院加起来也

不过七八百人。我们哲学系是文学院的，

一个系不过十六七人。经济系人最多，可

能大家考虑经济系出来好就业。

在我看来，联大的学生真的很潇洒，

就如同野地里的花花草草一样，肆意地生

长着。我们经常是喜欢的课随便去听，不

喜欢的也可以不去。因为老师上课从来

不点名，不记考勤。课堂讨论可以各抒己

见，畅所欲言，观点可以与老师相左，甚

至指出老师的授课错误，可以随时听各种

立场、各种学术流派的公开演讲。课外也

很自由，联大师生课外喜欢泡茶馆，边

吃边看书、聊天、讨论问题等，海阔天

空，无所不谈，有时候辩论起来各不相

让。联大学生学习刻苦，但也有自由散

漫者，每人都我行我素，表现出很大

的独立性。

那时，我旁听冯至先生的“歌

德”和沈从文先生的“中国小说

史”。这些文学课自然都是当时喜爱

中外文学的学生心所向往的。冯至是

我们的德文老师，要求极为严格，他

最像现代的老师。沈从文先生的“中

国小说史”，听课的人数很少，大概

只有六七个人听。沈先生讲课字斟句

酌，非常之慢，特别爱写黑板字。可

是我觉得他真是一位文学家，不像我

们说话东一句西一句地连不上，他的每一

句话、每一个字都非常有逻辑性，如果把

他的课记录下来就是一篇很好的文章。我

留美回国后，还见过沈从文。一次西南联

大的校友、诗人袁可嘉请我去家里吃饭，

巧遇沈从文。席间沈从文突然问，你们记

得有个写诗的郑敏现在到哪里去了？我心

中窃笑，沈从文只记得在他主编的《大公

报•文艺副刊》上频频发表诗歌的郑敏，

却不记得我还当过他的学生呢。

这些课丰富了我当时年轻的想象力，

加上昆明是一个这样迷人的地方，使得我

不得不找一种方法抒发我的感受。这样我

就开始写诗了。

《九叶集》中收录的我的诗《金黄的

稻束》是被读者所熟知的一首诗，就是在

那时候写成的：

“金黄的稻束站在/割过的秋天的田

里/我想起无数个疲倦的母亲/黄昏的路

上我看见那皱了的美丽的脸/收获日的满

月在/高耸的树巅上/暮色里，远山/围着

我们的心边/没有一个雕像能比这更静

默……”

 2010年，郑敏90岁生日

联大春秋
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至今一回忆起昆明的石板路、石榴

花，突然来又突然去的阵雨，人字墙头的

金银花和野外的木香花，还为之心旷神

怡。那时我所写的《鹰》和《马》确实都

是昆明蓝天上和入暮小巷里的时物。记得

我是用一个小纸本记下这些不知不觉来

到我想象力光圈内的短诗。1949年出版

的我的诗集将这些短诗中的很大部分都

收录了。

当时西南联大的诗歌创作空气是非常

浓厚的，因为在联大执教的老师中，就有

冯至先生、闻一多先生、陈梦家先生、卞

之琳先生，还有云南大学李广田先生等，

都是知名诗人。可以说，云南在上世纪40

年代云集了整个中国新诗各阶段的主要大

诗人。

在大学一年级阶段，闻一多、徐志

摩、卞之琳、废名（冯文炳）等人的新诗

进入了我的阅读范围，但诗真正进入我的

心灵，还是二年级的一个偶然机会。作为

一名哲学系学生，学校规定必修德文。当

时有两个德文班，而我被分配到冯至先生

的德文班上。这个偶然的决定和我从此走

上写诗，并且写“以哲学为近邻”的诗有

着必然的联系。因为我从那时起，就在冯

至先生的《十四行诗集》中找到了自己诗

歌的最终道路。

当时的冯至才步入中年，虽然按照当

时的习惯穿着长衫，拿着一个手杖，看起

来却是一位年轻的教授。冯至在课堂上言

谈的真挚诚恳更是充满了未入世的青年

人的气质，他总是笑容可掬。老师们的驻

地——司家营、骚子营就在学校附近。冯

友兰、闻一多、朱自清、沈从文等先生都

住在附近。联大的闭塞和“跑警报”的日

常活动使得师生在课外相遇的机会很多，

学生们也常去老师家中。我们班上才四五

个人，师生亦是朋友。

我有相当一段时间经常去冯至先生在

钱局街的寓所，坐到很晚，谈些什么已记

不清了。卞之琳等人有时候会去看冯先

生，他们聊天的时候我就坐在边上听，一

言不发，他们也不会赶我走。由于那时我

的智力还有些混沌未开，只隐隐觉得冯先

生有些不同一般的超然气质，却并不能

提出什么想法和他切磋，但是这种不平

凡的气质对我的潜移默化却是不可估量

的。那种感觉几乎是我的处女作《诗集：

1942～1947》的基调。

在我大学三年级时，一次在德文课

后，我将一本窄窄的、抄有我诗作的纸本

在教室外递上，请冯至先生指教。第二天

德文课后，先生嘱我在室外等他，片刻

后，先生站在微风中，衣襟飘飘，一手扶

着手杖，一手将我的诗稿小册递还给我，

用先生特有的和蔼而真诚的声音说：“这

里面有诗，可以写下去，但这却是一条充

满坎坷的道路。”我听了以后，久久不能

平静，直到先生走远了，我仍木然地站在

原地。我想就是在那一刻，注定了我和诗

歌的不解之缘。

许多许多年以后，我才意识到在写新

诗方面，无意中走上了冯至在《十四行诗

集》中开创的那条中国新诗的道路。套用

德里达的一句话：“柏拉图和老庄永远出

现在我的面前，而我总在倾听他们和缪斯

的对话，并且寻找表达他们对话的汉诗艺

术。”

 转自《中国教育报》2012年3月12日 
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